

Urge migrar al esquema de cuentas individuales

□ Pensiones, tema preocupante: Fitch

- En entidades se comerán parte del ingreso disponible
- Imco: México debe aprovechar jóvenes y bono demográfico

Pablo Chávez Meza

Las pensiones son un pasivo contingente que no se ve reflejado en las cifras de deuda subnacional. Incluso, cuando se hacen estudios actuariales, son “cantidades muy importantes”.

Por ello, se requiere migrar de un esquema de beneficio definido a uno de cuentas individuales, comentó Humberto Panti Garza, *senior director* de Finanzas Públicas para América Latina de Fitch Ratings México.

De acuerdo con el especialista, de no atenderse esta situación, las pensiones en estados y municipios se convertirán en cantidades que se irán comiendo parte de los ingresos disponibles y mermarán la capacidad de inversiones de las entidades en el mediano y largo plazos.

Entrevistado luego de su participación en la mesa denominada “Propuestas para fortalecer el perfil financiero de los gobiernos estatales y municipales”, en el marco de un seminario organizado por la calificadora, el especialista explicó que para algunas entidades este tema sí debe ser preocupante, ya que existe mucha variación.

Mencionó que, en el ámbito de los municipios, hay muy poca información al respecto, pues de los 75 que califica Fitch, la mitad no cuenta con un sistema de pensiones y los funcionarios municipales tienen beneficios.

Al día de hoy, esas cantidades —en el caso de los municipios— no representan sumas importantes en el gasto corriente, entre 3 y 5 por ciento, pero el problema es que no hay información, lo que significa que no se sabe cómo vaya a impactar hacia delante.

Panti Garza dijo que en algunas entidades se ve que esas cantidades crecen a niveles de

10 y 15 por ciento cada año. “Es difícil de cuantificar y, sin embargo, desgraciadamente los incentivos que tienen los funcionarios para atender esas contingencias no son los adecuados.”

Fortalezas

Por su parte, durante el mismo panel, Juan Pardinás Carpizo, director general del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), comentó que México debe aprovechar sus fortalezas, entre las que destacó el bono demográfico, así como la democracia imperfecta, la clase media emergente y el tipo de cambio flexible.

A decir del especialista, el país tiene una ventaja respecto a otras naciones, debido a que las generaciones más jóvenes son aún más numerosas.

Ejemplificó que en Japón, los jóvenes están indignados de tener que trabajar para pagar impuestos más altos, para garantizar las pensiones de personas en edad adulta, cuando ellos no tendrán esa calidad de vida.

A 15 años del SAR

Por la tarde, Óscar Franco López Portillo, presidente ejecutivo de la Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafro), explicó la relevancia que tienen los fondos de ahorro en el país, a 15 años de la creación del Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR), así como los recursos administrados por estas entidades como elemento de financiamiento hacia estados y municipios.

Durante el panel “Fuentes de financiamiento para estados y municipios y evaluación de riesgo subnacional”, el representante de las Afore dijo que en la actualidad la participación de estas entidades para financiarse a través de las Sifore aún es “reducida”.

Externó que en la actualidad ésta asciende a 12 mil millones de pesos, cuando los recursos administrados son de poco más de 1.8 billones de pesos en el SAR, que representan 12.4 por ciento del Producto Interno Bruto. □



Humberto Panti.
(Fotos: A. Monroy)



Juan Pardinás.